

---

# GACETA MÉDICA DE MÉXICO.

---

PERIÓDICO  
DE LA ACADEMIA N. DE MEDICINA DE MÉXICO.

---

## SESION SOLEMNE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA.

Verificada la noche del 1º de Octubre de 1890.

Nuestro apreciable colega EL NACIONAL en el núm. 80, correspondiente al 3 de Octubre, publicó el siguiente *artículo*, con la oportunidad y deferencia que le caracterizan; le damos las más expresivas gracias:

Reseña histórica.—El Salón de Sesiones.—Apertura de la Sesión solemne.—La reseña del Secretario, Dr. Vargas.—El discurso del Presidente, Dr. Chacón.—Premios á los Dres. Ruiz y Soriano.—Elección de los nuevos funcionarios para el año de 1890 á 1891.

LA Academia Nacional de Medicina de México fué fundada el 21 de Marzo de 1864, con la denominación de "Sección Médica de la Comisión Científica," por el cuerpo expedicionario francés y bajo la presidencia del Dr. Carlos A. Ehermann, jefe del Cuerpo Médico-Militar de dicho ejército expedicionario; el número de los socios fundadores fué el de 20, siendo 11 mexicanos y el resto extranjeros.

Cuando la Comisión Científica cesó de funcionar, entonces la Sección Médica se constituyó en Academia de Medicina, y desde esa época hasta la actual no ha cesado en sus trabajos, dándose á luz éstos en su *Gaceta Médica*, de la que se publica este año el tomo 25.

Ha tonido 28 presidentes, 28 vicepresidentes, 34 secretarios primeros, 33 secretarios segundos, 14 archiveros, 10 administradores de la *Gaceta* y 3 tesoreros, escogidos estos funcionarios entre lo más notable por su aptitud, saber, etc., de sus socios.

Antiguamente el año de sus trabajos se contaba por el natural; hace algunos que se determinó por la Academia el que su año se contase del 1º de Octubre al 30 de Julio, quedando dos meses en receso.

El Gobierno subvenciona á la Academia desde hace unos 12 años. Antes de ayer ha inaugurado el 27º año con una Sesión solemne, cuyo programa publicamos el mismo día 1º y de la que vamos á dar cuenta á nuestros lectores.

**EL SALÓN.**—El salón de la Academia se encuentra formado en lo que fué capilla del edificio de nuestra Escuela de Medicina, en el paso del primero al segundo patio; el golpe de vista que presentaba á su entrada era magnífico, por su iluminación, su esplendidez y el lujo con que se encuentra decorado.

Se ha dividido en tres partes: la primera está sobre una plataforma separada de la del centro por una barandilla con la que se han formado una tribuna á cada lado; en el centro está una gran mesa cubierta con carpeta de paño carmesí, sobre ella descansando dos elegantes candelabros de cristal, un elegante tintero con todo lo necesario de escritorio, todo de lujo, y las carpetas del presidente y de los dos secretarios; en la cabecera de la gran mesa se encuentran tres sillones y á los lados dos, los cinco dorados, y con adornos carmesí.

Sobre la pared del fondo se encuentra colocado un pabellón carmesí sostenido por un copete dorado y recogido por los lados en varillas con remates dorados; bajo el pabellón está en un elegantísimo cuadro dorado la primer acta de la Academia, primorosamente escrita por un hábil calígrafo.

En los rincones se encuentran dos columnas negras, estilo egipcio, sosteniendo dos candelabros con cuatro luces cada uno.

A los lados se hallan dos mesitas con candelabros: una para el escribiente de la Academia y otra para la prensa médica.

La parte del centro, que es la más grande, hacia los lados está dividida por una barandilla y detrás de ella dos hileras de elegantes sillones de bejuco, en número de 50, que son ocupados por los miembros de la Academia.

La parte de la entrada, separada del resto por una barandilla, está destinada al público; se encuentran unas cómodas sillas austriacas, y en la pared de entrada están colocados dos estantes que contienen el Museo de piezas patológicas, preparadas y conservadas por el Dr. Soriano y otros socios.

La pared que cae al patio da paso á la luz por tres grandes ventanas, ornadas con colgaduras carmesís; en las otras paredes se encuentran colocados 10 magníficos candelabros de cristal con 4 luces cada uno y los

retratos al óleo de los Dres. Ehermann, Jiménez M., Hidalgo Carpio, Villagrán, Lucio, Ortega F., Jiménez L., Andrade, Clement, Durán, Barreda, Martínez del Río y Reyes, con perfecto parecido y hechos por los hábiles artistas mexicanos Cordero y Jimeno.

Del techo cuelga una hermosa lámpara con 30 luces.

Todo el salón se encontraba iluminado por 102 luces.

Atrás queda la Biblioteca, que encierra un escogido número de obras de consulta y una rica colección de periódicos médicos de todas partes del mundo, única que existe en México.

En una alacena se guarda el archivo de la Secretaría de la Academia, y el archivo general está en una pieza del patio segundo. Pudimos observar que todo lo que allí se encuentra es de lujo, y en el mayor orden y aseo. Digno lugar para lo más florido de nuestros médicos y de la ciencia que cultivan.

APERTURA DE LA SESIÓN SOLEMNE. — A las 7 y 25 minutos de la noche, bajo la Presidencia del Dr. Francisco de P. Chacón y funcionando como Secretario el Dr. Vargas, se abrió la sesión, leyéndose el acta de la anterior.

En seguida el Secretario dió lectura á la

RESEÑA de los trabajos académicos en el año de 1889 á 1890. El escrito del Dr. Vargas es un cuadro perfecto, en el que á primera vista se palpa la importancia de las labores de la Academia, desprendiéndose su utilidad para el progreso de la Ciencia Nacional.

Desde luego se nota por esa Reseña que los médicos de nuestro país, agrupados en esa Corporación, trabajan y trabajan con ahinco y con entusiasmo.

La *Gaceta* publicará, como cada año lo hace, esa importantísima "Reseña," y en ella se estimará la justicia de nuestros elogios.

Siguió después el

DISCURSO DEL PRESIDENTE. — La introducción tiene un estilo sencillo, á la vez que elegante y expresivo.

Comienza por apreciar los trabajos de la Academia, y comparándolos con los de los años anteriores, hace notar, por el aumento de ellos, el progreso de la Academia en el año de su Presidencia.

Da un resumen de las labores, manifestando en cifras el número de sesiones y el de trabajos leídos en el seno de la Corporación.

Hace especial mención y elogia en alto grado las obras que el Dr. Coni, miembro correspondiente en Buenos Aires, obsequió á la Academia, y las

que remitieron inéditas los socios correspondientes, en Madrid, D. Andrés Martínez Vargas, y en París, Dr. Carlos Richet; esto demuestra que la Academia es vista con estimación y aprecio por los médicos europeos, que en su calidad de socios contribuyen á su engrandecimiento.

Concluye elogiando también con frases bien lisonjeras al Dr. Manuel S. Soriano, administrador actual de la *Gaceta Médica*, pues debido á su eficacia y asiduidad dicho periódico se distribuye puntualmente, y es conocido en Europa y en América, habiendo tenido en el presente año la honra de ser solicitado su canje de varias naciones que enumeró.

Concluido el discurso del Dr. Chacón llamó al

DR. LUIS E. RUIZ, y en nombre de la Academia le entregó, en una bonita cartera, que en caracteres dorados dice: "Academia N. de Medicina; premio al Dr. Luis E. Ruiz, 1890," la cantidad en billetes de \$ 500.

El Dr. Ruiz es todavía joven, y su talento, su ilustración y sus cualidades sociales, lo han colocado en puestos envidiables. Recibió el premio á que se hizo acreedor por su Memoria "Sobre las enfermedades endémicas en la República," premio obtenido en un concurso.

En seguida el Dr. Chacón llamó al

DR. MANUEL S. SORIANO, y le entregó en nombre de la Academia una carterita igual á la del Dr. Ruiz, conteniendo \$ 150, como premio á sus trabajos estadísticos sobre tifo, pertenecientes á los años de 1888 á 1890, datos recogidos en el Hospital "Juárez."

El Dr. Soriano lleva de ejercer su profesión 30 años, habiendo perfeccionado sus estudios médicos, que concluyó en México en 1860, en París y en Italia. Después ha ocupado puestos públicos de importancia y prestado servicios al país en el Cuerpo Médico-Militar, del que fué subdirector al lado del eminente Dr. Montes de Oca.

Actualmente desempeña con esmerada eficacia el puesto de Médico de la Sección de Estadística en el Hospital "Juárez." Sus trabajos no sólo han sido premiados aquí: en la Exposición de París última fué agraciado con una medalla de plata.

Reciban estos dos médicos premiados nuestras más sinceras felicitaciones.

Concluido este solemne acto, se procedió á la

ELECCIÓN DE LOS FUNCIONARIOS para el año entrante, mereciendo tal distinción los socios siguientes:

Presidente, Dr. Demetrio Mejía; Vicepresidente, Dr. Domingo Orvañanos; primer Secretario, Dr. Eduardo Vargas; segundo Secretario,

Dr. Luis E. Ruiz; Administrador de la *Gaceta*, Dr. Manuel S. Soriano; Tesorero, Profesor José María Lasso de la Vega; Bibliotecario, Dr. Fernando Zárraga.

COMISIÓN DE ESTILO.—Primer miembro, Dr. José María Bandera; segundo miembro, Dr. Juan M. Rodríguez; tercer miembro, Dr. José María Olvera.

Con este acto concluyó la sesión á las 9 menos 10 minutos de la noche.

LA CONCURRENCIA.—Veinticuatro socios concurrecieron á aquel acto solemne, encontrándose entre ellos el Dr. Rafael Lavista, que había llegado en la misma mañana de su viaje á Berlín, y no obstante el cansancio consiguiente asistió á la sesión; el Dr. Licéaga no pudo ir por graves cuidados de familia y encontrarse en Tacubaya.

Los socios que estuvieron fueron: Dres. Bandera, Caréaga, Chacón, Egea, García, Gutiérrez, Hurtado, Icaza, profesor Lasso de la Vega, Lavista, Lugo, Malanco, Morales Pereira, Olvera, Ortega Reyes, Parra, Ramos, Reyes, Ruiz, Semeleder, Soriano, Vargas, Villada y Zárraga.

La Academia N. de Medicina cuenta actualmente con 41 socios titulares distribuídos en 14 secciones; 3 honorarios y 58 correspondientes en la República y en el extranjero.

Tiene sus sesiones los miércoles en la Escuela de Medicina á las 7 de la noche.

Cábenos la satisfacción de ser los primeros que hemos dado á conocer á los lectores de el EL NACIONAL á la primera Corporación Médica de la República, haciendo una reseña tan completa y oportuna como no puede pedirse más; creemos que nuestros lectores nos estarán agradecidos.”

---

La inserción íntegra que hemos hecho del artículo de EL NACIONAL, nos dispensa de la publicación del Acta de la Sesión Solemne, y damos en seguida la *Reseña* del Secretario y después el *Discurso* del señor Presidente, piezas complementarias del Acta respectiva.

Debemos agregar, que al concluir el Dr. Vargas la lectura de su Reseña, se distribuyeron á los socios, en cuadernos, el nuevo Reglamento de la Academia y el *Memorandum* para 1890 á 1891, formado por el Dr. M. S. Soriano, el que colocaremos al fin del tomo.

---